

# Presentación

Es un placer presentar el segundo número de *Sociedades Rurales. Producción y medio ambiente* dedicado al tema de género y medio ambiente. En el primero (volumen 8, número 15) ya se comenzaba a analizar cómo distintos actores –organismos internacionales, gobierno, academia, sociedad civil– han asumido el reto de establecer vínculos entre dos distintas áreas del conocimiento: una construida desde las ciencias sociales (el género) y la otra desde las ciencias naturales (el medio ambiente). En aquella ocasión se presentaron artículos sobre los conocimientos botánicos de las mujeres; su manejo de espacios productivos y tecnologías hidráulicas; y su papel en la soberanía alimentaria. El presente número continúa con la labor de estudiar la relación que mujeres y hombres del campo establecen con los recursos naturales en los más diversos contextos: Oaxaca, Morelos, Veracruz, Chiapas, Jalisco y hasta Zimbabwe, pequeño país ubicado al sur de África.

Todos los artículos comparten el mismo contexto cuando se trata de México: políticas neoliberales que han causado profundas transformaciones en el campo; la migración hacia Estados Unidos; la pobreza y carencia de servicios básicos; y las transformaciones de prácticas agrícolas, ya sea hacia la desaparición de la agricultura tradicional y diversificada (en la industria tequilera) o hacia su rescate (en las organizaciones cafetaleras de Chiapas insertas en el comercio justo). En los artículos se estudian las distintas formas en que mujeres y hombres

responden a estas transformaciones en su relación con los recursos naturales.

La primera sección de la revista está compuesta por cinco artículos de investigación. El primero, escrito por Idah Madamombe-Manduna, Heike Vibrans y Verónica Vázquez García, compara los conocimientos sobre plantas silvestres que tienen mujeres y hombres en Oaxaca y Zimbabwe, demostrando que no hay diferencias en el número de plantas conocidas, pero sí en su tipo. Las mujeres conocen más verduras y condimentos (porque son ellas las que preparan alimentos), mientras que los hombres se especializan en frutas y botanas. De Oaxaca y Zimbabwe nos vamos a Morelos, estado conocido por su buen clima y hermosos balnearios, para conocer por Denise Soares la increíble noticia de que la gran mayoría de las mujeres del municipio de Totolapan enfrentan escasez, mala calidad y servicios deficientes en la distribución del agua. Desde una perspectiva diacrónica, Rosa Elena Riaño Marín nos describe la nueva ruralidad de Arroyo Frío, municipio de Misantla, Veracruz. Las mujeres de esta comunidad han dejado paulatinamente la agricultura para involucrarse en actividades de comercio y servicios, pero sus ingresos más importantes están constituidos por las remesas enviadas de Estados Unidos y los recursos otorgados por el Programa Oportunidades. En Chiapas, en cambio, la producción de café sigue siendo vigorosa y las organizaciones de comercio justo crecen y desarrollan nuevas vertientes productivas, asunto que constatan Naima Jazíbi Cárcamo Toalá, Verónica Vázquez García, Emma Zapata Martelo y Austreberta Nazar Beutelspacher. Las autoras demuestran que la filosofía y forma de trabajo del comercio justo aportan beneficios reales a las mujeres, aunque es necesario fortalecer ciertas áreas como la representación femenina en puestos de toma de decisiones. Por último, Ana Isabel Fontecilla Carbonel y Rosío Córdova Plaza exploran la relación entre migración internacional y empoderamiento femenino en tres localidades del centro de Veracruz, encontrando resultados ambivalentes. Por un lado, las mujeres toman decisiones sobre el manejo de la finca en ausencia de

su pareja que está en Estados Unidos; por el otro, la dependencia en el envío de remesas coloca a las mujeres en situaciones de gran vulnerabilidad ante sus parejas.

En la sección de ensayos tenemos un interesante texto a cargo de Ana Guadalupe Valenzuela Zapata y Marie Sarita Gaytán que recupera los testimonios de mujeres involucradas en la producción tequilera de Jalisco, una de las industrias más importantes del país. Finalmente presentamos la reseña del libro *Agenda del agua* de Blanca Jiménez, María Luisa Torregrosa y Enrique Cifuentes, a cargo de Hilda Salazar. La autora destaca, entre otros puntos importantes, la importancia de traer al centro del debate las desigualdades sociales en el acceso al agua, tema tratado en el presente número y en el anterior (volumen 8, número 5). De esta manera, los textos aquí contenidos siguen aportando enfoques teóricos, propuestas metodológicas y experiencias de campo al tema que nos ocupa: la relación de mujeres y hombres con el medio ambiente.

**Verónica Vázquez García**  
Coordinadora del número